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老骥伏枥

中超联赛还没复工， 我们熟悉

的王小平先复工了。

先是中国足协公布了一纸罚

单，然后各个俱乐部也很快地跟进。

基本上今年到年底这些球员将会缺席

所有的比赛， 对于这个年龄的球员来

说，在职业生涯马上要开始的时候，也

算交了一次学费。

其实对于集训期间出去泡吧这样

的情节， 中国球迷并不陌生。 有一年

我去采访霍顿执教的国奥队比赛，他

们在广州就集训了一天。 然后第二天

就要去越南打外围赛， 而就在广州的

这一晚上， 几位球员出去泡吧。 第二

天早上，当地的媒体就将这事曝光，在

广州机场， 球员们等待坐飞机去越南

的时候， 报纸的复印件也交到了当时

的中国足协领导王俊生手里。 球队抵

达越南后很快公布了处罚决定， 但是

当时并没有开除这几名球员， 而是让

他们在比赛中戴罪立功。

其实之后类似的事情在国奥队国

青队里都有过发生。

有一说一， 在集训期间出去泡吧

这件事上， 年轻球员们倒是继承了前

辈的传统。

这件事的确也有点出乎我们的意

料， 因为我们曾经误以为现在的年轻

球员都不太愿意出去进行社交活动

了， 他们在休息的时间似乎更愿意通

过打手机游戏来消磨时光。

以前曾经有人开玩笑说， 夜不归

宿是中国球员发明的在夜间进行体能

训练的方式。

只希望除了夜间加练， 白天各位

小朋友也能像老一辈球员一样， 多加

练加练！毕竟我们看到很多采访，一些

退役球员他们反复说到自己年轻的时

候加练的密度和时间。

也希望在这半年时间里， 这些被

停赛的球员能好好通过训练提高自己

的技能。

中超赛会制
的一些想法

隔岸观火

严而不酷
宇观赛场

●中国篮协上周四官宣， 经体

育和卫生健康部门同意，CBA联赛

定于6月20日复赛。比赛以赛会制方

式进行， 分别于山东青岛和广东东

莞两个赛区展开。 CBA的20支球队

分成两组。 复赛后的第一阶段每支

球队都有7到8场的比赛。 季后赛的

赛程将被浓缩，12进8和8进4都是一

场定胜负。 到了半决赛和决赛也压

缩为三战两胜制。 往年的五战三胜

制与七战五胜制在今年的复赛中就

拜拜了。为了保障复赛的安全，全部

比赛都是空场进行。 各支球队在抵

达赛区之前必须要对球员与相关人

员进行三次核酸检测。 复赛中防疫

的计划还得到了钟南山院士的指

导，小心再小心了。篮协主席姚明表

示这样的复赛规划是可以追踪的、

可以复制的， 可以在中国篮协的其他

赛事中去执行的。姚明谦虚谨慎了，在

其他赛事前冠以“中国篮协”。 其实篮

协此举成功了，足协、排协、乒协、羽协

都可以复制一记了。 “小巨人”讲闲话

向来就是滴水不漏的。 佩服，佩服。

●复赛号令既下，CBA各路诸侯

进入实质性备战期。 没有听到篮球圈

子里的专家、名宿、名记、名嘴乃至球

迷们的质疑声。 篮板前、篮网下清静

得很。 立刻可以联想到的是足球圈子

了。 足协关于复赛的设想与计划早就

端出来了，但是质疑、质难、质问之声

不绝于耳。 这样的计划，某某、某某球

队吃大亏了。 这样的设想，又是某某、

某某球队占大便宜了。 “阴谋论”“谋

私论”“暗箱论”成为了飞向足协的帽

子戏法。 我是蛮奇怪的，姚明姚主席

的规划为何不受挑战。 要晓得上海人

姚明是从上海的东方大鲨鱼俱乐部

选拔上来的，他就全然没有偏爱偏心

于他的母队吗？ 而陈戌源陈主席也是

阿拉上海人，是从上海的上港俱乐部

选举上来的，他为何就一直受到指责

在关心关照于他的母队？ 求证原因，

各抒己见。

●我能给出的解答是： 篮球场上

的东方大鲨鱼太弱了， 还不能给天下

诸强造成什么太大的威胁。 而足球场

上的上海上港过强了。必须死死盯住、

严防死守。 毕竟上海的这支球队有过

从“八冠王”广州恒大手中抢夺过一回

联赛冠军的纪录。“朝中有人”，千万不

能放松警惕的。 对新足协的一举一动

都得仔细排查。一孔之见。也听听大家

的解读吧。

自说自画

一孔之见

秦天论道

似曾相识
的泡吧事件

中超开赛， 应该已经进入倒计

时。 尽管管理方仍然没有公布具体开

赛的时间，但下个月中旬开赛的消息，

已经在各俱乐部人士口中流传， 就等

着足协正式发文了。 传说这次开赛的

方式可能有改变，改主客场制为分区、

赛会制。

分区可以理解，以中国如此广大

的地区，球队来回折腾，跑一个赛场

如果再碰上天气不好、 飞机不准时，

耗上一天也不是没有过。过去一直有

提出中超分区比赛的建议，中国地域

太广，温差太大。 美国大联盟的解决

方案是，分区加总决赛。当然，中超是

否适合搞分区赛，现在还没到解决的

急迫性， 但这一次因疫情却提前了。

分区，倒也不失为一个试验的机会。

因疫情而改赛制， 分区没有问

题，但主客场改赛会制，就得慎重考

虑了。

过去中国的专业足球联赛，一直

沿用赛会制， 那也是专业足球的规

则，必须如此。 专业足球，没有赞助，

更谈不上市场化因素，所有经费来自

于国家和各省市体委的行政拨款，门

票收入几乎忽略不计。

终于熬到职业联赛，第一改的就

是赛制，改打主客场。 中国的职业联

赛，再怎么“伪”，但框架和形体还在，

还有许多市场属性，广告商、赞助商、

投资人的利益全在市场化的这盆水

里，职业联赛就像是水里游的鱼。 把

市场化的基本属性和形态抽掉，等于

把这盆水倒掉了，鱼还怎么活？

当然，中超还不是真正意义上的

职业联赛，仍有很大的“计划”比重，

上面一声令下，没有改不成的事。 但

是，从长远的利益看，中国职业足球

的市场规模还很小， 虽然号称第六

大，但联赛收益还比不上日本，俱乐

部都在亏本经营，还看不到赢利的方

向，因此更需要培养和呵护。

把几支中超队伍集中到一个地

方，隔几天打几场，操作起来很省事，

典型的行政思维。缺少了对俱乐部球

迷的关注， 缺少了对各自品牌的维

护，等于不断地抽干盆里的水，对职

业联赛的伤害非常大。

或许有人说， 只要有利防疫，什

么都应该理解和克服，这话只对了一

半。 克服并不是全盘抹去，还是要有

限度的。事关中超职业联赛的现在和

将来， 更应该小心翼翼地分清利害，

寻找出最佳的分界点。

分区比赛比较主客场制，在防疫

上有一些优势，但是对于比赛的精彩

度，球员的状态，球队训练和比赛的

节奏掌握，则下降很多，或者说，有很

大的伤害。

必须要强调的是， 恢复中超，不

是为恢复而恢复，走形式，而是这个

职业联赛长治久安的需要，中超品牌

维护的需要， 中国足球成长的需要。

中超不是一碗可有可无的清汤寡水，

如果精心维护，将是一桌山珍海味。

还是那句老话：如果想不出妥善

解决的办法， 就学一下欧洲联赛，看

他们是怎么样在疫情中开赛，并且做

好防疫工作的。如今信息交流那么顺

畅，一张A4纸加网络就能解决。

疫情下中超开赛， 科学与担当，

二者不可缺一。

后生可“畏”

集体“出逃”、喝酒蹦迪，这本

不该是职业球员的样子。然而，国

青U19队中的六名球员就在最近

的集训期间惹出了这样的事。 对

这些“00后”球员而言，最严重的

处罚莫过于从此以后与国字号说

了再见。但归根结底，如何避免再

次出现此类事件才是重中之重。

对这些球员而言， 原本他们

应该在场上运用在场下布置的比

赛战术，但他们却不是这样：在场

上他们布置场下的出逃战术，而

在场下将这个战术付诸实现。 换

言之，他们布置、运用战术的时间

和内容与其他队友是不一样的。

并且，在这六名球员当中，三名曾

参加过2018年的“熊猫杯”。 当时

的国青没赢一场球、排名垫底。在

最终的颁奖礼上， 冠军韩国队的

队员还将奖杯踩在了脚下。 虽然

球迷、 记者等各路人马都要求韩

国队员道歉，但反过来说，如果自

己背脊不挺， 又怎么去和别人对

抗？如果国青的实力够强，还会被

人踩奖杯吗？

他们的不自律，不是在喝酒，

而是无视管理的纪律。 只要球员

不贪杯、不成为酒鬼，小酌是无伤

大雅的。但是不是有纪律，又是另

外一回事。在这次集训中，存在着

一个漏洞：那就是并非每晚查房，

而是不定时查房。 在自律的球员

眼里，不定时等于随时会查房，那

么他们会选择乖乖地呆在房间；

而在不自律的球员眼里， 不定时

等于今天很可能会不查， 所以我

们可以大胆地出去玩。 在这种情

况下， 如果这些不自律的球员运

气好， 也许能瞒过球队、 躲过一

劫。 然而， 这么做不仅对球队不

负责， 对自己也不负责。 在比赛

中，他们的竞技状态会下滑，在场

上犯这样那样的错，说不定会“帮

助” 对手获胜。 但对他们自己而

言， 如果从这么小开始养成这种

不自律的坏习惯， 他们将来会很

难成为一个高水平球员。 这六名

球员中不乏2001、2002年龄段中

的佼佼者，一时的开心，却是他们

整个职业生涯的悔恨。

这件事同时也给集训的管理

上了一课。如果是天天查房，球员

们的胆子大概就不会这么大了。

并且，集训是否应该在纪律、思想

教育上管得更严一些？ 虽说这是

U19的国青队， 但大部分队员已

是成年人， 不应该再把他们当成

孩子一样教育了。 这就可以参照

如何对待甚至是惩戒成年队员的

标准，让他们知道国字号的底线，

而非一味包容。 并且在这些球员

中，许多人除了球踢得好，其他事

他们并没有判断标准和自己的底

线。 所以这次可以算作是他们的

一次教训。至少在现阶段，他们所

谓的 “00后” 佼佼者的光环是没

了， 也不会再成为俱乐部的心头

肉了。

年轻人开心虽好， 但不能过

头。踢球踢得好，不代表就可以为

所欲为。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

根宝的管理以严著称。 当年执

教申花， 根宝是前门一把锁后门一

把锁，把球员管得死死的。

球员年轻， 精力旺盛， 好玩贪

玩，又有办法。

范志毅、成耀东、谢晖都有过破

窗爬下水管道逃出去玩的经历，且

不止一次。

有一次，被根宝逮个正着。

“哪里爬下来， 再从哪里爬上

去。 ”根宝说。

事后，根宝并没让他们写检讨，

更没有让他们停训停赛。

●

水庆霞也是一位严师。

一次昆明集训，晚11点，有两位小

球员叫了十多根火腿肠， 结果送外卖

的被领队许健撞个正着。

第二天早餐前列队， 水庆霞叫出

两小将说，你们昨半夜吃多了火腿肠，

今天不用吃早餐了，我陪你们去跑圈，

帮助消化消化。

两小将于是由水庆霞陪着， 在球

场里跑了一圈又一圈， 直到累得气喘

吁吁，才停止。

事后，是不是写过检讨，忘记了，

但肯定没有停训停赛。

●

范、成、谢后来都是国脚，范还成了

亚洲足球先生，现在他们都当了教练。

女足两小将中的一位， 后来又小

小年纪成为国脚。 两位现在也都是阵

中的主将。

由此可见，年轻时的调皮，甚至捣

蛋，好好教育引导，并不影响他们成为

好球员好教练。

●

国青六小将擅自外出聚餐， 足协

处罚停训停赛半年。以前，周俊辰同样

的情况，还停训停赛过一年。

这样的处罚，不符合逻辑，很莫名

其妙。

年轻球员需要的是多练， 相应的

处罚应该是加练， 加练得他们精疲力

尽，躺在床上不想外出一步，才是。

然足协反其道而行之。 这有助于

年轻球员的提高？

不过， 从周的停一年到现在六小

将的停半年，足协还是进步了的。

足协难得进步一次，鼓一下掌，以

资鼓励。

●

严是爱，松是害。

这是传统的说法，赞成。

但是，不是所有的严都有爱。没有

爱的严，那是酷。

根宝、水庆霞严而不酷，他们所带

的球队拿过不少的冠军， 他们所带的

球员大多也成长得不错。

●

酷吏，成事不足败事有余，下场也

都可悲。

望足协与各俱乐部的头， 别做酷

吏。

朱润宇


